

*Leímos
Orureñas*

Raúl de la Quintana Condarco



Raúl Édgar De la Quintana Condarco, (1946). Comunicador Social y escritor. En su carrera profesional ocupó importantes cargos, como: Jefe de Informaciones del diario paceño «Meridiano»; Redactor de la revista «Criterio»; Director de Informaciones de «Canal 7»; Jefe de Prensa de «Canal 4»; Productor del programa de Televisión «Guía Cultural», del Sistema RTP; Miembro del equipo periodístico de televisión del programa «Enfoques».

Ha publicado: «Radio Illimani», en co-autoría con Ramiro Duchén Condarco (1986). «Esbozo sobre Periódicos y Periodistas Paceños (Premio Franz Tamayo-1988). «Breves Reseñas sobre periódicos Bolivianos» (1992). «Pasión por la Palabra» (1992), en co-autoría con Ramiro Duchén Condarco. «Aproximación a un catálogo Bio-Bibliográfico de la Radiodifusión Boliviana (1999).

Un precursor del periodismo boliviano

Preocupados en afanes ajenos al conocimiento y valoración de la grandeza de nuestros hombres, como vivimos los bolivianos, solemos ingratamente, pasar por alto, algunas fechas, hechos y nombres, que deberíamos tenerlos siempre presentes por su particular significación en la vida nacional. El presente año / 1984 /, se ha cumplido el 185 aniversario del nacimiento de don José Manuel Loza, uno de los más ilustres paceños, que en aquellos primeros días de la Independencia tuvo una determinante e influyente actuación en la consolidación y establecimiento de nuestra vida republicana.

Periodista, abogado, político, fundador y Cancelario de la Universidad Mayor de San Andrés, fue uno de los hombres de mayor valía aquellos ya lejanos días, en los cuales nacía la Patria. En el campo periodístico, José Manuel Loza, fue uno de los pioneros, ya que participó activamente en la organización y redacción de muchos de los primeros órganos de prensa que circularon en nuestro país como *El Iris de La Paz*, *El Grito de la Libertad*, *El Telégrafo*, y otros, que con su presencia en la sociedad boliviana, sentaron las bases de esta noble actividad.

Félix Reyes Ortiz, en la obra de José Domingo Cortés, intitulada: *Galería de Hombres Célebres de Bolivia* (1869) al referirse a la actividad periodística de este preclaro intelectual expresa que “entre los diversos periódicos que ha redactado/Loza/desde el *Iris de La Paz* hasta el *Grito de la Libertad*, que es el proceso del general Ballivián, ninguno le caracteriza más que *La Abeja Paceña*. El señor Loza ha sido una abeja; Incansable para el trabajo, se alimentaba de las flores de la literatura, para labrar su panal, saturado de riquísima miel”¹.

A más de su actividad periodística, José Manuel Loza, ha dejado como testimonio de su excelsa calidad intelectual, varias obras entre las que se cuentan entre otras: *Biografía de Bolívar*, *La Inviolabilidad de la Vida Humana*, *Opúsculos Poéticos* y *Latinos*. en el campo jurídico, fue también un precursor de la abolición de la pena de muerte, sobre la cual sostenía que “era

injusta, innecesaria e inútil”. Sobre estos sus aportes a la ciencia del derecho el esclarecido intelectual orureño, Ramiro Condarco, en su valiosa obra: *Historia de la Ciencia en Bolivia*, expresa: “En el particular dominio de la ciencia penal, el doctor José Manuel Loza había preconizado, cuatro años antes, la humanización de la ciencia del derecho y la dulcificación de las instituciones punitivas, en un valioso ensayo intitulado: *Inviolabilidad de la Vida Humana o Discurso Sobre la Abolición de la Pena de Muerte*, publicado en Lima, en 1851. Cuatro años después de la impresión y publicación del trabajo de Loza, el senado nacional, al amparo de la política de pacificación del gobierno del general Córdova (1855-1857), acogió con beneplácito la iniciativa del autor del ‘opúsculo’ y premió su obra, por disposición de 3 de septiembre de 1855, con una medalla de honor”².

Para concluir este pequeño esbozo, sobre la distinguida personalidad de José Manuel Loza, en oportunidad de recordar un aniversario más de su fallecimiento acaecido hace 122 años, traemos las palabras de Félix Reyes Ortiz por demás expresivas que señalan: “El Doctor José Manuel Loza, fue uno de los hombres más distinguidos de Bolivia, por su talento, sus conocimientos y sus servicios públicos. Es digno de la biografía -que no es más que el honor, el homenaje, el voto que presta la posteridad a la memoria de los hombres”³.

Publicado inicialmente en Meridiano, Abalorios, La Paz, jueves 11 de octubre de 1984, p.2.

1 REYES ORTIZ, Félix. “José Manuel Loza”. En CORTES, José Domingo, Galería de Hombres Célebres de Bolivia. Imprenta de la República, Santiago, 1869 P. 139.

2 CONDARCO MORALES, Ramiro. Historia de la Ciencia en Bolivia. Academia Nacional de Ciencias de Bolivia, La Paz, 1891.

3 REYES ORTIZ, Félix. “José Manuel...”, p. 133.